



FPTA 259

Grupos de productores de ACA

El INIA realizó un llamado a presentación de propuestas a ser financiadas por el Fondo de Tecnología Agropecuaria (FPTA) en diciembre de 2012, fondo que se conforma con el 10 % de los ingresos de dicha institución destinados a procesos de investigación o desarrollo realizados por terceros y dentro de los múltiples proyectos presentados, la propuesta de ACA fue seleccionada para su financiamiento. El título de la propuesta fue **“Formación de Grupos de Productores, con ajuste y seguimiento de la Guía de Buenas Prácticas Agrícolas para el Arroz en Uruguay, que disminuya la brecha de rendimientos entre ellos”**.

FINALIDAD DEL PROYECTO

Conformar tres Grupos de Productores de Arroz en las zonas donde hoy no existen, con el fin de disminuir la brecha de rendimientos entre ellos, promoviendo la aplicación de la Guía de BPAs para el cultivo del Arroz, que abarcan aspectos referidos a: Sistemas productivos y Sustentabilidad; Gestión de la Biodiversidad; todo lo relativo al cultivo en sí mismo, desde el laboreo, riego, drenaje y cosecha; Gestión de agroquímicos y Salud y Seguridad de los Trabajadores e incorporar en este proceso a los cuatro Grupos de Productores actualmente existentes.

PROPÓSITO DEL PROYECTO

Disminuir las diferencias de rendimientos entre los productores involucrados, promoviendo su funcionamiento en conjunto a través de la aplicación de la dinámica de grupos, que se ha mostrado eficiente para ese fin, aumentando los rendimientos y los efectos económicos y financieros de sus resultados. Ajustar en dichos Grupos el seguimiento de la Guía de BPAs para el Arroz, como forma de alcanzar eficazmente la reducción de la brecha de rendimientos. Incorporar en ese proceso de ajuste a la “Guía de BPAs” a los grupos ya existentes. Promover la participación de los técnicos del Programa arroz de INIA, en las actividades realizadas por los grupos, para analizar problemas productivos y que permitirán planificar trabajos de investigación que contribuyan a su resolución. Dentro de este aspecto, realización de ensayos en “fajas” en las chacras de los productores involucrados, que permitan difundir las nuevas tecnologías al resto de los productores de cada zona. Mejora de las condiciones laborales mediante las actividades de capacitación de los trabajadores en el desempeño de sus tareas.

IDENTIFICACIÓN DEL PROBLEMA

La producción de arroz en el país ha sido creciente prome-

diando los 8.000 kg por ha. Para ello ha influido el trabajo de la investigación nacional, pero también la fuerte adopción de la tecnología creada por parte de los productores utilizando las mismas variedades desde hace 20 años; pero una parte de ellos no logran dichos rendimientos. Hay productores cuyos rendimientos promedio alcanzan los 10.000 kilos por ha (muy cerca del potencial de las variedades utilizadas), mientras otros están bastante por debajo de ese promedio. Entre los años 2004 y 2007 INIA apoyó un FPTA con el objetivo de formar grupos de productores que permitiera disminuir la brecha de rendimientos, con resultado muy satisfactorios en la medida que dichos grupos alcanzaron a elevar los rendimientos y disminuir la brecha entre ellos y siguen funcionando en conjunto hasta el día de hoy. Los mismos se hallan ubicados en Artigas, Tacuarembó y dos en Treinta y Tres. La experiencia fue exitosa en la medida que el proyecto permitió que los grupos se consolidaran. Esta experiencia es la que ACA quiere ampliar a otras zonas del país. Asimismo ACA junto con la Gremial de Molinos, LATU, FAGRO y MGAP ha elaborado una Guía de Buenas Prácticas Agrícolas para la producción de Arroz, con el objetivo de alcanzar la certificación de la producción de un "Arroz Natural Uruguayo", que diferencie nuestro producto a nivel internacional y permita la conquista de nuevos mercados y la consolidación de los actuales.

ANTECEDENTES Y JUSTIFICACIÓN

Son múltiples y variadas las experiencias de trabajo en conjunto entre la Asociación Cultivadores de Arroz y el INIA, que se remontan al año 1981 cuando se firmó el Convenio Arroceros de apoyo directo a la investigación, en aquella época llevada adelante por el CIAAB. El proyecto plantea la formación de tres Grupos de Productores en las zonas Norte, Cerro Largo y Rocha, que repique la experiencia exitosa de los cuatro en funcionamiento, promoviendo la puesta en práctica de la Guía de las BPAs.

Objetivo general:

Conformar tres Grupos de Productores de Arroz en las zonas donde hoy no existen, para disminuir la brecha de rendimientos, promoviendo la aplicación de la Guía de BPAs, que abarca:

- Sistemas productivos y Sustentabilidad.
- Gestión de la Biodiversidad; en el cultivo, desde el laboreo, riego, drenaje y cosecha.
- Gestión de agroquímicos y Salud y Seguridad de los Trabajadores.

Objetivos específicos.

- Disminuir las diferencias de rendimientos promoviendo su funcionamiento en conjunto mediante la dinámica de grupos, mejorando rendimientos y sus resultados económicos y financieros.

- Promover para ello el seguimiento de la Guía de BPAs para el Arroz.
- Promover la participación de técnicos del Programa Arroz en actividades de los grupos, para analizar problemas productivos que permitirán planificar trabajos de investigación que contribuyan a su resolución.
- Mejora de las condiciones laborales mediante las actividades de capacitación de los trabajadores en el desempeño de sus tareas.

ESTRATEGIA PARA RESOLVER EL PROBLEMA:

Formar tres grupos de productores socios de ACA, uno en el Norte, otro en el oeste de Cerro Largo y otro en Rocha, contando cada uno con un asesor técnico, con el objetivo de que se abarquen aspectos referidos a todo lo que involucra la aplicación de la Guía de BPAs para el Arroz. Los grupos serán de hasta 12 productores, realizando reuniones mensuales en la chacra de cada uno de ellos, donde se analizarán aspectos tecnológicos y empresariales. El técnico se encargará de organizar las reuniones mensuales, llevar registros productivos y económicos que anualmente se pondrán en común y organizar y coordinar actividades de capacitación para sus integrantes, productores y trabajadores. Coordinará la participación de técnicos de INIA, aspecto que contribuirá a la retroalimentación de la investigación. Promoverá el seguimiento de la Guía de BPAs a través de la aplicación de la "Checklist", elaborada a esos efectos. Los resultados anuales estarán a disposición de INIA. El Proyecto contribuirá a la financiación de los honorarios de los técnicos durante el período de ejecución, siendo progresivamente sustituida por aportes de los propios productores. Dicho financiamiento solventará parte de los honorarios, así como los gastos de traslados de los técnicos.



CONFORMACIÓN DE LOS GRUPOS

A través de las Regionales de ACA se conformarán los tres grupos de productores, donde se tendrá en cuenta además de una necesaria afinidad de los integrantes de cada Grupo, que los mismos sean integrados por productores con problemas, así como productores “de punta”. Esto es factible porque así se conformaron los 4 Grupos que actualmente existen. Los cargos técnicos se llenarán por llamado público en cada zona y su selección se realizará por parte de los productores de los Grupos en formación, con supervisión de la Gerencia Técnica de ACA. Los técnicos se contratarán en un régimen par-time ya que la experiencia indica que el régimen de actividad de preparación de reuniones en chacra de productores, la reunión en sí, el armado de recorridas de chacras a lo largo del ciclo de cultivo, organización de jornadas de capacitación, etc., no superan las 100 jornadas anuales. Sus honorarios se pagarán contra factura profesional, estableciéndose que el 1° año el Proyecto cubrirá el 75 %, el 2° el 50 % y el 3° el 25 %. El Proyecto aportará también recursos durante los tres años para el traslado de los técnicos, por concepto de alquiler de vehículos y combustible.

BENEFICIARIOS POTENCIALES

En primer lugar, los productores integrantes de los nuevos Grupos. En segundo lugar, en la medida que cada Grupo

está funcionando en su zona, el resto de los productores se ven beneficiados por las actividades que cada Grupo organiza en la región, ya sea giras por chacras, recorridas de ensayos experimentales de INIA u otras empresas o incluso ensayos en fajas a nivel de chacras comerciales, para apreciar la aplicación de nuevas tecnologías o variedades. En tercer lugar los trabajadores porque la aplicación del sistema de BPAs implica la capacitación de los mismos, tanto en lo que refiere a la mejora de los sistemas de trabajo, como lo que representa en la mejora de las condiciones de Salud y Seguridad de los mismos. En cuarto lugar, la agroindustria que se va a ver beneficiada por una mayor producción a nivel de chacra y por tanto mayor volumen de exportaciones. Y asimismo, a nivel nacional e internacional, la posibilidad de lograr un producto arroz que garantice la calidad e inocuidad del mismo, aspecto que es cada vez más exigido por los principales mercados compradores.

El proyecto comenzará a ser operativo a partir del 1° de julio de 2014 y finalizará el 30 de junio de 2017, siendo un indicador de su éxito el que los Grupos continúen funcionando en el tiempo, así como que efectivamente se produzca una disminución de la brecha de rendimientos entre sus integrantes, con la mejora general de los mismos. Invitamos entonces a las Regionales de ACA que quedarán involucradas en el mismo a que comiencen a organizarse para hacer efectivo el Proyecto.



Imponen respeto

NUEVA LINEA BT CON CAJA AUTOMATICA POWER SHIFT.

Es la nueva línea de tractores Valtra para las duras condiciones de la siembra del arroz, con modelos de hasta 215 HP. En la nueva línea BT su sistema de caja de transmisión automático y su nuevo sistema hidráulico logran unificar valores como la confiabilidad, la simplicidad operativa y el confort, con el objetivo de satisfacer las demandas de productividad, desempeño y tecnología a medida.

Y con el respaldo total en todo el país.



Cuareim 1797 | Tel.: (598) 2924 0622* Fax: (598) 2924 6087
ventas@cumsa.com.uy | www.cumsa.com.uy
Montevideo - Uruguay

LA MAYOR TECNOLOGÍA Y
EL MEJOR RENDIMIENTO
ASEGURAN LA MÁXIMA
PRODUCTIVIDAD.

INCLUYE KIT PARA
COSECHA DE SOJA



Plataformas Draper 625 y 635 FD.

La Cosechadora Arroceras 9670 ofrece precisión, confortabilidad y seguridad, aún en las condiciones más adversas. Estos beneficios, sumados a su altísima performance y sus bajos costos operacionales, le aseguran máxima rentabilidad.



JOHN DEERE

INTERAGROVIAL S.A.
Produciendo Vida.

Ruta 1 y Cno Cibils - Montevideo, Uruguay - Tel.: 2315 0000
www.interagrovial.com.uy

 /JohnDeereUruguay